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ДЕПУТАТСКАЯ ТРИБУНА

Материалы выпуска подготовил  
соб. корр. «Правды» Антон СЕНОПАЛЬНИКОВ. 

Стоит отметить, что если 
раньше о социальных и 
экономических пробле-

мах региона говорили пред-
ставители оппозиции, то те-
перь даже провластные депу-
таты, комментируя как всегда 
оптимистическое выступление 
министра экономического раз-
вития Льва Решетникова, под-
чёркивали, что область стал-
кивается с проблемой нехват-
ки кадров. «Пока решения не 
находим», — грустно призна-
вали «единороссы».  

Кроме того, депутаты еди-
нодушно поддержали обра-
щение коллег из Алтайского 
края к руководству «Почты 
России» по вопросу оптими-
зации деятельности отделе-
ний почтовой связи. В обра-
щении говорилось, что новая 
система оплаты труда может 
привести к снижению зар-

плат почтальонов и после-
дующему оттоку кадров из 
данной отрасли.  

Почтовое отделение — одно 
из необходимых элементов 
функционирования сельской 
инфраструктуры: это и полу-
чение корреспонденции, и ра-
бочие места, и возможность 
получения пенсии лично в ру-
ки. Поэтому проблему нега-
тивных последствий «оптими-
зации», то есть сокращения от-
делений «Почты России», пер-
выми подняли законодатели 
Алтайского края, где по сей 
день почти 43% населения 
проживает в сёлах. Но этот во-
прос актуален и для других 
территорий, включая Новоси-
бирскую область.  

— Обращение к генераль-
ному директору «Почты Рос-
сии» чрезвычайно актуально 
для всех субъектов Российской 

Федерации, в том числе для 
нашей области. «Оптимиза-
ция», которую проводит «Поч-
та России», затрагивает инте-
ресы сельских поселений. 
Речь идёт о новом нормиро-
вании рабочего времени, ко-
торое может поставить крест 
на системе почтовых отделе-
ний на отдалённых террито-
риях, что совершенно непри-
емлемо. Поэтому наши кол-
леги предложили проводить 
эту «оптимизацию» со стро-
гим учётом специфики сель-
ской местности, — пояснил 
заместитель председателя За-
конодательного собрания, ру-
ководитель фракции КПРФ 
Владимир Карпов.  

Учитывая важность темы, 
обращение алтайских депута-
тов было единогласно поддер-
жано Законодательным собра-
нием Новосибирской области.  

 
Иван СТАГИС.

Чем запомнилась 
сессияНа минувшей неделе состоялась 36-я сессия Зако-

нодательного собрания Новосибирской области. Де-
путаты заслушали информацию об экономическом 
развитии региона и поддержали обращение коллег 
из Алтайского края в защиту сельской почты.

За что боролись? 
 

Новый губернатор Виталий Хоценко  
на днях подписал распоряжение о кадровом проекте  

«Омская область: ПРОдвижение»
Сам Виталий Хоценко радостно 

сообщил, что за первые три недели в 
президентском кадровом проекте 
«Омская область: ПРОдвижение» за-
регистрировались 3 тысячи человек. 
Разумеется, следом о том же расска-
зали все «утюги» Омской области.  

«К адровый проект реализуется в ре-
гионе впервые и направлен на вы-
явление и продвижение перспек-

тивных управленцев, готовых работать в ин-
тересах Омской области», — с гордостью со-
общили СМИ. Задачами проекта, как объ-
яснил губернатор в распоряжении, являются 
проведение комплексной многоступенчатой 
оценки участников, формирование резерва 
управленческих кадров региона, создание 
площадки для обмена опытом между ними. 
Основными принципами названы: откры-
тость, объективность, прозрачность. «Сейчас 
создаётся прозрачная система обновления 
органов исполнительной власти на всех уров-
нях. В основе этой системы будет независи-
мая оценка знаний и навыков кандидатов», 
— сообщает Хоценко на сайте проекта. 

Из всего изложенного мне осталось непо-
нятно: а как прежде-то управленцев набира-
ли? Закрыто, необъективно, непрозрачно? Без 
конкурса, по блату или просто пальцем в тол-
пу? Как минимум всё было не так масштабно. 
Организатором «ПРОдвижения» выступает 
аппарат губернатора и правительства Омской 
области при поддержке президентской плат-
формы «Россия — страна возможностей». Рас-
поряжением Хоценко организован целый На-
блюдательный совет из 22 человек, которые 
будут, соответственно, наблюдать за чест-
ностью и объективностью отбора. Создан так-
же Организационный комитет из восьми че-
ловек, которые, соответственно, будут всё ор-
ганизовывать. Каждый участник проекта дол-
жен пройти несколько этапов. Во-первых, на-
писать эссе о том, какой он крутой профес-
сионал, как любит Омскую область, какие 
проблемы считает главными, как предлагает 
их решить. Второй этап — тестирование, тре-
тий — очный финал, где участники встретят-
ся, «чтобы побороться за возможность полу-
чения сертификата на 1 миллион рублей для 
обучения по управленческой тематике, уча-
стия в специализированной образовательной 
программе, включения в резерв управленче-
ских кадров Омской области, а также на-
значения на должность». Хоценко на странице 
«ПРОдвижения» говорит ещё об одной цели 
проекта: «чтобы каждый мог реализовать 
себя на благо Родины». 

Миллион рублей — цель ясная и для участ-
ников, и для организаторов. А попасть в ре-
зерв, реализовать себя — это всё довольно ту-
манно. Вообще для того, чтобы находить про-
фессионалов, давно существуют кадровые 
агентства, и не думаю, что их услуги стоили 
бы больше, чем расходы на конкурс. Тем более 
что для поиска профессионалов вовсе не обя-
зательно заставлять их участвовать в забегах, 
заплывах, викторинах и кавээнах. Разве каче-
ства руководителя образовательной или, на-
пример, медицинской организации ничем не 
отличаются? Как выявить их навыки и компе-
тенции по одному шаблону? У нас уже был гу-
бернатор Александр Бурков, не только побе-
дитель кадрового президентского конкурса 
«Лидеры России», но и наставник участников. 
И как сильным профессионалом он оказался? 
Где все эти «лидеры» теперь? 

На мой взгляд, собеседование с непосред-
ственным руководителем даст больше, чем 
весь Наблюдательный совет, вместе взятый: и 
профессии разные, и коллективы имеют свои 
особенности. Или для управленца достаточно 
одной компетенции — преданности? Тем бо-

лее что в Наблюдательном совете состоят 
только проверенные товарищи: члены «Еди-
ной России», руководители бюджетных уч-
реждений и общественники, обласканные 
властью. Ну как, допустим, артист театра и 
кино Александр Михайлов или дважды олим-
пийская чемпионка по стрельбе Виталина Ба-
царашкина определят, что я достойна стать 
редактором правительственного издания? 
Они ведь не знают, что должен знать и уметь 
журналист, не представляют себе, как работает 
редакция. Впрочем, мне не грозит даже уча-
стие в конкурсе. И не только из-за работы в 
газете «Красный Путь»: проект ограничивает 
возраст претендентов от 23 до 55 лет. Почему, 
кстати? Человек после 55 не способен стать 
управленцем? Ему уже не надо реализовать 
себя на благо Родины? Или у него не может 
быть умных мыслей? Если что, напоминаю: 
на днях президенту России Владимиру Вла-
димировичу Путину исполнился 71 год. 

Кстати, члены Наблюдательного совета то-
же далеко не все соответствуют возрастному 
цензу. Среди них — директора культурных 
учреждений, руководители крупных пред-
приятий, олимпийские чемпионы, обще-
ственники, депутаты и генералы. Сейчас они, 
оставив свои места работы, разъезжают по 
области с презентацией проекта. Председа-
тель Наблюдательного совета Иван Евсти-
феев, между прочим, заместитель главы ад-
министрации федеральной территории «Си-
риус», рассказал в Калачинском районе, что 
конкурс не только позволит сформировать 
резерв управленческих кадров, но и станет 
площадкой для выстраивания диалога между 
властью и жителями региона: «Избранный 
губернатор Виталий Павлович Хоценко про-
вёл встречи с жителями каждого из муници-
пальных районов. Но, несмотря на продол-
жительность этих встреч, не все проблемы 
были затронуты. Эссе, подготовленные 
участниками, станут той самой обратной 
связью, на которую рассчитывает руковод-
ство области». 

Позвольте, зачем тогда в 2020 году созда-
вали ЦУР? Ведь Центр управления регионом, 
анализирующий соцсети, свою работу опи-
сывает так: «Выявляем проблемные вопросы 
граждан и содействуем их решению. Обес-
печиваем эффективное взаимодействие с ор-
ганами власти. Разбираемся с болевыми точ-
ками региона, делимся результатами». 

Куда вам столько площадок? Может, дело 
всё же не в количестве, а в качестве? Давая 
старт проекту, на брифинге 7 августа Хоценко 
сообщил, что дефицит кадров в некоторых 
органах власти достигает 20 процентов. А 
финал проекта предполагается лишь в фев-
рале 2024-го. То есть никто никуда не торо-
пится: система ещё полгода может обойтись 
без этих кадров? 

Я не политик, но хорошие хозяйки утвер-
ждают, что вещь, которой ты не пользуешься 
полгода, можно смело выбрасывать — она не 
понадобится никогда. 

В общем, кадровый проект на поверку боль-
ше похож на очередное шоу. А также беско-
нечный (по крайней мере, до финала) повод 
для пиара: чем больше члены Наблюдатель-
ного совета говорят, тем больше можно на-
писать про новую кадровую политику нового 
губернатора. И, видимо, есть надежда, что 
всё это достигнет ушей самого главного в 
России человека, который новый кадровый 
проект нового губернатора забраковал бы по 
возрасту. Но, по моему опыту, стремление 
превратить серьёзное дело в шоу обычно 
означает как раз отсутствие профессиона-
лизма и надежды на реальный результат — 
просто много шума из ничего. 

 
Наталья ЯКОВЛЕВА.

П о всей стране прошли памят-
ные акции, посвящённые за-
щитникам Дома Советов в тра-

гические дни октября 1993 года. 30 
лет назад в России фактически про-
изошёл государственный переворот. 
Президент Ельцин подписал указ 
№1400 о роспуске Верховного Совета 
РСФСР, признанный Конституцион-
ным судом незаконным. Противо-
борство законодательной и исполни-
тельной власти в стране вылилось в 
вооружённые столкновения, кульми-
нацией которых стал расстрел из тан-
ков законно избранного парламента. 

В память о жертвах «чёрного октяб-
ря» коммунисты Барнаула возложили 
цветы к Вечному огню у монумента 
«От борющихся павшим борцам за 
социализм». Барнаульский городской 
комитет КПРФ ежегодно в начале ок-
тября организует траурные мероприя-
тия, посвящённые погибшим в 1993 
году защитникам Верховного Совета. 
Традиционным местом их проведе-
ния стал мемориал на проспекте Ле-
нина, построенный в честь защитни-

ков Советской власти, похороненных 
в Барнауле. 

В Новосибирске памятная акция в 
честь последних защитников Совет-
ской власти состоялась в сквере Ге-
роев Революции — мемориале, тесно 
связанном с борьбой трудящихся за 
свои права. Ведущим выступил депу-
тат Государственной думы, второй 
секретарь Новосибирского областного 
комитета КПРФ Ренат Сулейманов, 
который дал краткий анализ событий, 
приведших к кровавой развязке: 

— Придя к власти, Ельцин и его 
ближайшее окружение начали осу-
ществлять политику так называемых 
реформ. Только за 1992 год цены вы-
росли в 26 раз. Развернулась преступ-
ная приватизация «имени Чубайса». 
Эта власть встретила сопротивление 
со стороны народных депутатов, со 
стороны Советов. Целый год Ельцин 
не мог утвердить Гайдара во главе 
правительства, Съезд народных депу-
татов так и не ратифицировал Бело-
вежские соглашения. Возник так на-
зываемый конституционный кризис. 

Политик напомнил, что 26 региональ-
ных законодательных органов и не-
сколько глав исполнительной власти не 
поддержали печально знаменитый указ 
№1400. В их числе — Новосибирская 
область, где прошёл Съезд народных де-
путатов Сибири, Всесибирское совеща-
ние. Новосибирцы Владимир Боков, Ни-
колай Харитонов до последнего момента 
оставались в осаждённом «Белом доме», 
от которого отключили освещение и во-
доснабжение, опоясали запрещённой во 
всём мире «спиралью Бруно». 

Руководителю коммунистов Желез-
нодорожного района Сергею Сухору-
кову в те дни было 16 лет. Уже тогда 
он понимал: речь идёт о втором этапе 
буржуазной контрреволюции: 

— Тогда были добиты остатки Со-

ветской власти под улюлюканье на-
шей либеральной интеллигенции: 
бывшие диссиденты смаковали рас-
праву над защитниками Верховного 
Совета, кричали: «Раздавите гадину!». 

Руководитель отделения «ВЖС — 
«Надежда России» Оксана Корякина в 
своём выступлении отметила, что 
контрреволюционный переворот 
1991—1993 годов нанёс сокрушитель-
ный удар по семейным ценностям. А 
руководитель регионального отделе-

ния ЛКСМ РФ Виталий Саликов напом-
нил о недавно расшифрованных пере-
говорах между Ельциным и Клинтоном 
в те годы, когда «друг Борис» говорил о 
том, что хочет разогнать Верховный 
Совет, а «друг Билл» сообщил, что под 
это дело Россия получит 2,5 миллиарда 
долларов для продолжения «реформ»: 

— По сути, до 1999 года нами правил 
настоящий иностранный агент, дей-
ствовавший в интересах западных 
держав. Его команда всё это время за-
нималась тем, что распродавала и гра-
била нашу страну. 

Заместитель председателя Законода-
тельного собрания, руководитель фрак-
ции КПРФ Владимир Карпов убеждён: 
забыть, а тем более простить то, что 
произошло в 1993 году, нельзя. Как 

нельзя и забыть то, что именно Ново-
сибирск стал одним из центров сопро-
тивления государственному переворо-
ту, организованному Ельциным. 

Мероприятие завершилось возложе-
нием цветов к мемориалу, посвящён-
ному погибшим борцам за установле-
ние власти Советов в Новосибирске — 
ведь их дело продолжили защитники 
Верховного Совета в 1993 году.  

Подготовил  
Антон СЕНОПАЛЬНИКОВ.

В память о жертвах 
«чёрного октября»

Депутат Государственной 
думы, первый секретарь Алтай-
ского крайкома КПРФ Мария Пру-
сакова, депутаты Алтайского 
краевого Законодательного со-
брания и Барнаульской гордумы, 
активисты КПРФ и сторонники 
партии возложили цветы в па-
мять о защитниках Дома Сове-
тов в октябре 1993 года. 

Как отметил член аграр-
ного комитета Государст-
венной думы, второй сек-

ретарь Новосибирского област-
ного комитета КПРФ Ренат Су-
лейманов, несмотря на то что 
ГСМ составляет 3,6% от потреб-
ления нефтепродуктов, рост 
цен на них ставит под угрозу 
уборку урожая и сев озимых: 

— Рост цен начался в сере-

дине лета, однако правитель-
ство не спешило регулировать 
ситуацию. Это всё признаки 
картельного сговора 15 круп-
ных нефтяных компаний, ко-
торые хотят компенсировать 
снижение возврата из бюджета 
демпфера разницы внешних и 
внутренних цен при значи-
тельном росте мировых цен на 
нефтепродукты. 

Политик отмечает, что 
поздняя реакция правитель-
ства на рост цен могла быть 
связана с надеждами на по-
лучение дополнительных до-
ходов для российского бюд-
жета, хотя в долгосрочной 
перспективе последствия та-
кого шага выглядят негатив-
ными: это и рост цен на 
остальные группы товаров, в 
первую очередь социально 
значимых, и падение реаль-
ных доходов населения: 

— Налицо выгоды олигар-

хии и государственной бю-
рократии в ущерб большин-
ству населения страны, по-
скольку рост внутренних цен 
на нефтепродукты разгоняет 
инфляцию и изымает из кар-
манов граждан дополни-
тельные средства, снижая 
реальные доходы и порож-
дая недовольство накануне 
грядущих президентских 
выборов. Ответом на этот 
вызов должна стать нацио-
нализация нефтяной отрас-
ли. Тогда проблем с регули-

рованием топливного рынка 
не будет. 

Между тем, по данным фон-
да «Общественное мнение», 
рост цен на бензин заметил 
41% россиян. Как отмечают 
эксперты, он начался в мае 
2023 года — топливо подоро-
жало сразу на 19,3%. Уже в ав-
густе в Астраханской, Волго-
градской, Новосибирской обла-
стях возникли проблемы с по-
ставками бензина. На некото-
рых автозаправках в Красно-
ярском крае он пропал совсем. 
Основными факторами данно-
го явления называлось ослаб-
ление рубля, рост спроса в свя-
зи с началом уборочной кам-
пании и сокращение экспорта 
сырой нефти.  

Иван СТАГИС.

НА ЗЛОБУ ДНЯ

Топливный кризис: спасение — 
в национализации Рост цен на топливо признан проблемой государствен-

ного значения. Во всяком случае, заседание Государственной 
думы, посвящённое этому вопросу, прошло в закрытом ре-
жиме. Волноваться есть причина: по подсчётам комитета 
по аграрной политике российского парламента, крестьяне 
потеряли из-за скачка цен более 4 миллиардов рублей.  

ПОСЛЕСЛОВИЕ К ДНЮ УЧИТЕЛЯ

День учителя — замечательный праздник, 
когда большинство из нас может выразить 
свою благодарность педагогам за их непро-
стой и благородный труд, когда им дарят 
цветы и подарки. А чего хотят наши учителя 
сегодня? Вот как они сами отвечают на во-
просы, волнующие педагогическое сообщество. 

 
О зарплате 

Евгения Михайловна, начальная школа: «За свою 
работу учитель должен получать достойную зарплату, 
чтобы было желание самому расти и учиться, а не ду-
мать, как растянуть подачку на семью до следующей 
подачки. Наши зарплаты иначе как подачками никак 
не назовёшь. Омскстат пишет, что средняя зарплата 
учителей за первое полугодие 2023 года больше 47 
тыс. рублей, но почему-то не сообщает, что для этого 
нужно работать в две смены, прийти к 8 часам и уйти 
в 20.00, а ещё и тетради проверить, и к урокам подго-
товиться. Да, это позволяет выживать семье, но какой 
ценой! Такие нагрузки ведут к выгоранию». 

Мария Петровна, 30 лет педстажа: «Объявили Год 
наставника и педагога — форумы, концерты, проекты... 
Всё для «галочки»! А нам нужны комфортные условия 
для работы: классы, где не более 25 учеников, одна 
ставка, единая методическая основа, единые про-
граммы и учебники, минимизировать олимпиады и 
прочие конкурсы, курсы — в соответствии с законом  
1 раз в 3 года. Мы хотим, чтобы соблюдались требования 
СанПиНа, а для этого необходимо убрать обязательные 
внеурочные занятия, уроки о важном, которые дубли-
руют классный час, и ОРКСЭ (Основы религиозных 
культур и светской этики). И достойную зарплату!» 

Олег Романович, учитель физики: «Подходит к кон-
цу Год наставника и педагога, по решению Президента 
РФ увеличено количество премий лучшим учителям 
за достижения в педагогической деятельности — 1250 
человек получат по 200 тыс. рублей. Да, их жизнь 
улучшится, а что остальным? Когда страна оценит 
тех, кто делает граждан грамотными?» 

Татьяна Юрьевна: «У нас педагог — это значит учи-
тель. У меня педобразование, а работаю в детском 
саду воспитателем. Почему везде говорят только про 
учителей? Мы, воспитатели, отвечаем за начальную 
ступень образования и воспитания, закладываем ос-
новы для дальнейшего обучения в школе. Почему ни-
кто не говорит о нас?» 

Ксения, стаж 5 лет: «За ставку в 18 часов получишь 
только копейки, а надбавки и стимулирующие вы-
плачивают за дополнительную нагрузку. Не очень кон-

структивно убеждать самих педагогов в том, что наша 
зарплата реально хорошая. Можно поднять зарплату 
учителя, если забрать стимулирующие из рук директо-
ров и начислять их из федерального бюджета. Ни один 
начальник не начислит подчинённому сумму, не сняв 
с неё приличную долю. Будет достойная зарплата в 100 
тысяч — пойдут молодые специалисты в школы». 

Лариса Евгеньевна: «Верните выслугу 25 лет. Поче-
му сейчас, отработав 25 лет, ждёшь пенсию по выслуге 
ещё 5 лет? Итого 30 лет. В последние годы звание 
«Почётный работник образования», грамота от ми-
нистерства образования РФ или регионального мин-
обра до рядовых педагогов не доходят. За отраслевые 
награды идёт доплата к заработной плате и льготные 
выплаты к пенсии, а чиновникам это не выгодно». 

Про нагрузки 
Валентина Петровна, 35 лет стажа: «Хочется, чтобы 

к педагогам было больше уважения и доверия: к учи-
тельскому труду много нареканий, а поддержки нет. 
В идеале мне хотелось бы больше заниматься творче-
ской работой с детьми, но много электронных и бу-
мажных отчётов, убивающих и время, и нервы, и 
силы, которые хотелось бы отдавать детям. Запретили 
употреблять слово «услуга» применительно к образо-
ванию. Слово убрали, а требования оставили». 

Ольга Владимировна: «Отпуск учителя превратился 
в работу, за которую никто не платит. Мы пишем от-
чёты по многодетным, выполняем работу за медиков 
и многое другое. Родители к нам часто обращаются и 
звонят, когда хотят. А ведь у нас тоже семьи. Раньше 
так к учителю не относились. Отработала я честно и 
добросовестно более 30 лет — высшая категория, а в 
трудовой записана лишь одна благодарность и гра-
моты от департамента образования. Скоро выходить 
на пенсию, а льгот никаких». 

Виктор, педагог колледжа: «Сегодня никому не тре-
буется истинное творчество учителя. Требуется безро-

потность, готовность исполнять все команды началь-
ства, родителей и обнаглевших деток. А ещё справляться 
с диким количеством отчётов для создания видимости 
«работы» многочисленных отраслевых ведомств, отде-
лов и управлений. Пока чиновников от образования 
разного уровня не сократят, так и будет завал от кон-
курсов, акций, отчётов и т.д. Сидит это промежуточное 
звено, штампует бумажонки и СМС — зарплату-то надо 
отрабатывать. А как учитель себя чувствует в этой бу-
мажной вакханалии, кого-нибудь волнует?» 

Об отношении к учителю 
Вероника Павловна, географ: «Может, вы не заме-

тили: примерно за неделю-две до начала октября все 
телеканалы, новостные порталы в интернете вдруг 
начинают печатать статьи о педагогах-садистах, пе-
дофилах и тому подобных, Малахов на телепрограмму 
«Пусть говорят» таких же героев приглашает. А кон-
цертов, как раньше «От всей души», по ТВ не стало». 

Ирина Максимовна: «Учитель ныне бесправен пе-
ред родителями и учениками. У родителей нет вре-
мени на воспитание детей. И даже в младших классах 
всё чаще встречаются дети, не стесняющиеся послать 
нецензурно одноклассников и учителя. Родители счи-
тают: «Школа лжёт, я верю только своему ребёнку». 
Вера в дитя — это чудесно. Но именно такая безуслов-
ная вера порождает безнаказанность. Почему мин-
прос не может ввести административную ответствен-
ность для родителей тех детей, которые не хотят 
учиться и треплют учителям нервы?» 

Светлана Алексеева: «Детей возвели в ранг «божков», 
60—70% школьников так себя и ощущают. Учёба — это 
труд, но разве ребёнку хочется трудиться, когда его за-
грузили с утра до вечера? И вот придумали всю ответ-
ственность возложить на учителей. Двойку получил — 
учитель не научил. Плохо себя ведёт — учитель не вос-
питал. Употреблял вредные вещества — учитель не 
проинструктировал. И какой это праздник для нас?» 

Евгений Петров: «Страна в идеологическом тупике, 
когда никто не понимает, куда мы идём, что строим — 
капитализм, авторитаризм, демократию, республику 
или империю? А поэтому нет конкретики, кого воспи-
тывает школа: гармонично развитую творческую лич-
ность, квалифицированного потребителя, коллекти-
визм, индивидуализм? И крайним стал учитель». 

Такое вот непраздничное настроение. Это благо, 
что не перевелись у нас ещё настоящие Учителя. Не-
смотря ни на что, они не просят никаких подарков и 
работают не ради выгоды. Но труд их должен получить 
достойную во всех отношениях оценку. 

Анна ЧАЛАЯ.

Какую оценку заслужил педагог


